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Jaume Matas hace gala de la sensibili-
dad propia que caracteriza a los mallor-
quines y conoce bien lo que significa
tener que equilibrar el crecimiento eco-
nómico con la conservación de los
recursos naturales. En Baleares, como
en todas las islas, resulta muy cercano
enfrentarse a la mejora de la calidad de
vida de los ciudadanos sin perder de
vista problemas ambientales como la
limitación del suelo y de la energía, la
escasez de agua o el aumento de resi-
duos. Ahora es un reto que quiere abor-
dar desde el Ministerio de Medio
Ambiente a través de la Estrategia
Española de Desarrollo Sostenible.

¿Qué significa desarrollo sostenible?

Es un concepto que tiene muchas vertien-
tes, pero se podría definir como conseguir
el equilibrio entre el desarrollo económico
y social y la conservación del medio
ambiente. Hasta ahora hemos logrado
una sociedad del bienestar y la apuesta es
elevar el concepto medio ambiental al
mismo nivel que el económico y social.

¿Cómo surge la idea y necesidad de
elaborar esta Estrategia?

La Cumbre de Río fue un aviso sobre la
necesidad de un cambio de rumbo y el
comienzo de un proceso. Allí se diseñó el
primer programa (o estrategia) para avan-
zar hacia un desarrollo ambientalmente
sostenible: la Agenda 21. Ese proceso
está teniendo su reflejo en los niveles
nacional, regional y local. España tendrá
a punto su propia Estrategia Nacional de
Desarrollo Sostenible para la Cumbre de
Río+10, que tendrá lugar el próximo año. 

No se trata únicamente de cumplir con un
compromiso internacional, sino de conse-
guir un desarrollo económico y social que
procure bienestar para todos, sea durade-
ro y respetuoso con la naturaleza. Para
ello es necesario un marco integrador, una
Estrategia de Desarrollo Sostenible.

En la elaboración de esta Estrategia se
integran varios ministerios. ¿Cuál va a
ser la aportación de cada uno de ellos?

Esos objetivos deben ser de naturaleza
económica, social y ambiental. Y compa-
tibles entre sí. De nada sirve perseguir
uno de ellos a costa de los otros. Así lo
entiende el gobierno. Todos los ministe-
rios tienen algo que decir y algo que
hacer en esta Estrategia. 

En estos momentos la Estrategia se
encuentra en su fase preliminar. ¿Cómo
se va a articular su desarrollo?

Partiremos de un diagnóstico de nuestra
situación y de las presiones que nuestro
desarrollo ejerce sobre el medio ambien-
te y la sociedad, así como de una prese-
lección de áreas prioritarias especialmen-
te importantes desde el punto de vista de
la sostenibilidad. Sobre estas áreas prio-
ritarias vamos a establecer unos objetivos
y unos indicadores que nos permitan eva-
luar nuestros progresos. 

¿Cómo se va a llevar a cabo el equili-
brio entre lo ambiental, lo social y lo
económico?

Ha tocado usted el punto más complica-
do de esta Estrategia: ¿cómo procurar un
mejor desarrollo económico para aumen-
tar nuestra calidad de vida sin “comer-
nos” el planeta? Ese equilibrio solo puede
resultar del diálogo y del compromiso de
personas y administraciones. Por eso es
tan importante la participación.

¿Qué mecanismos se van a poner en
marcha para integrar a la sociedad?

Vamos a realizar uno de los más impor-
tantes esfuerzos de participación pública
que se hayan hecho en España. Vamos a
preguntar a los expertos, las institucio-
nes, los organismos y los ciudadanos su
opinión sobre la forma de alcanzar el
desarrollo sostenible y recogeremos
todas las aportaciones. Ello constituirá el
núcleo de la Estrategia Española de
Desarrollo Sostenible.

¿Van a exigir esfuerzos al mundo
empresarial?

No vamos a exigir nada, pero si vamos a
pedir que cada cual colabore en la medi-
da que puede. Las empresas tienen un
papel muy importante que hacer: multipli-
car la productividad y la eficiencia de sus
procesos y productos, alcanzar la “ecoe-
ficiencia”. Dar más con menos.

La sociedad,  los inversores, los consu-
midores y en definitiva los mercados, van
a demandar productos más limpios y una
actividad empresarial más responsable
con el entorno. A las empresas españo-
las les queda la opción de innovar y dar
respuesta a esta nueva demanda o per-
der su competitividad tecnológica y de
mercado. 
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El medio ambiente va a ser un factor defi-
nitorio de la ganancia o pérdida de com-
petitividad de empresas y productos en los
mercados y un motor principal de innova-
ción tecnológica. Las grandes empresas
multinacionales así lo están entendiendo.
Por otra parte, el sector de productos y
servicios ambientales es ya tremendamen-
te pujante, creciendo cuatro veces más
rápido que la media y generando empleo.

Una vez finalizada la elaboración
¿Cómo se pondrá en práctica?

Una de las razones para hacer la Estrate-
gia es que los gobiernos por sí solos
nunca podrán producir los cambios nece-
sarios para un desarrollo sostenible. Es
imprescindible la colaboración activa de
las empresas y el apoyo de los ciudada-
nos. La estrategia establecerá los objeti-
vos y los instrumentos para progresar. La
puesta en práctica de la estrategia corres-
ponde a las políticas sectoriales que desa-
rrollarán programas específicos. Se trata
de poner en marcha un proceso con la
vista puesta en los próximos 25 años.

Para medir los progresos, establecere-
mos una serie de indicadores de sosteni-

bilidad y haremos evaluaciones y revisio-
nes periódicas de la EDS.

¿Cuáles son las prioridades?

La mayoría de los temas que se aborda-
rán son propios de un país desarrollado y
compartidos con muchos otros países.
Por ejemplo: el sobreconsumo de los
recursos naturales, el cambio climático, la
exclusión social, la contaminación urba-
na, la pérdida de hábitats y biodiversidad,
el ruido, el envejecimiento de la pobla-
ción, la protección de la salud, la creación
de empleo, la estabilidad económica, la
seguridad alimentaria, etc. Otros son más
específicos de España y serán objeto de
estudio en la estrategia.

En mi opinión, una de las prioridades debe
ser acercar la economía al medio ambiente
y el medio ambiente a la economía. Esta-
mos faltos de consideraciones ambientales
en las decisiones de índole económica y de
instrumentos económicos en las políticas
ambientales. Las políticas económicas y
fiscales pueden hacer mucho y bueno a
favor del medio ambiente. 

¿Cómo se van a integrar las Agendas
21 locales?

La estrategia pretende orientar e integrar
esfuerzos. En ese sentido reforzará las
iniciativas de estrategias o Agendas 21
locales que existen o se emprendan en
España. Son iniciativas sinérgicas. Nues-
tro deseo es aunar esfuerzos.

¿Qué balance se puede hacer de estos
casi diez años desde Río y en qué
medida se han alcanzado los compro-
misos adquiridos?

Se han realizado considerables progresos
en la medida en que el concepto de desa-
rrollo sostenible va calando en las accio-
nes de organismos internacionales,
nacionales y en las empresas. Pero aún
estamos muy lejos de alcanzar un desa-
rrollo sostenible. Las presiones sobre el
medio ambiente crecen en todo el
mundo.

El próximo año se celebrará la Cumbre
Río+10 ¿Qué aportaciones va a hacer
España a esta nueva reunión interna-
cional?

Espero que sea una contribución desta-
cada, tanto como integrante de la Unión
Europea, que lidera el proceso hacia el

desarrollo sostenible en el mundo, como
en la Presidencia de la UE. Además,
como nación haremos balance de lo rea-
lizado en estos 10 años y llevaremos
nuestro propio plan de sostenibilidad.

¿En qué situación se encuentra Espa-
ña en cuanto a desarrollo sostenible
respecto al resto de países de la Unión
Europea?

Por un lado estamos todavía a tiempo de
conservar buena parte de un rico patri-
monio natural que en otros países des-
apareció hace tiempo. Por otra parte,
tenemos aún un amplio margen para rea-
lizar mejoras tecnológicas significativas y
conseguir una colaboración más activa
por parte de los ciudadanos. 

¿Existe un nexo común entre las diferen-
tes estrategias de desarrollo sostenible
desarrolladas por los países de la UE?

No existe un formato predefinido para la
elaboración de una estrategia de desa-
rrollo sostenible; cada cual establece sus
prioridades y el camino a seguir. Sin
embargo, todas ellas comparten un
mismo objetivo y principios.

La Unión Europea presentará próxima-
mente su Estrategia de Desarrollo Sos-
tenible, ¿En qué consistirá y en qué
medida afectará a la elaboración de la
Estrategia española?

La Unión Europea está dando los pri-
meros pasos en la elaboración de su
Estrategia y las prioridades están toda-
vía por concretar. Se trabaja sobre seis
áreas propuestas: cambio climático y
energías limpias; salud pública; la ges-
tión de los recursos naturales; pobreza
y exclusión social; envejecimiento y
demografía; y la movilidad y desarrollo
territorial. 

Las estrategias española y comunitaria
son totalmente coherentes. Lo impor-
tante ahora es que además sean com-
plementarias, que se refuercen mutua-
mente.

¿Cómo ha de ser el modelo de desa-
rrollo para este siglo recién estrenado?

Un modelo de desarrollo equilibrado;
capaz de proporcionar bienestar a todos
sin comprometer nuestro futuro ni el de la
vida en el planeta. �

“Los gobiernos,
por sí solos,
nunca podrían
hacer los
cambios
necesarios para
un desarrollo
sostenible”

“Vamos a realizar
uno de los más
importantes
esfuerzos de
participación
pública  que
se hayan
hecho nunca
en España”


